

Pueblos indígenas de América Latina, muriendo por culpa de las multinacionales

Publicado 3 abril 2015 en cadena RT (Colombia)

En Colombia está muriendo en silencio la mayor población indígena del país, los Wayúu, cuyo río madre ha sido privatizado para una mina de carbón.



La mina de carbón El Cerrejón, la más grande del mundo a cielo abierto y que utiliza unos 35.000 litros de agua al día, afecta la vida de los indígenas, privándolos de la única **fuentes hídrica** (source d'eau) que tenían y causando numerosas muertes entre la población.

Armando Valbuena, autoridad tradicional de los Wayúu, denuncia que alrededor de **14.000 niños de esta comunidad indígena han muerto de inanición** y "**la mortandad no se detiene**", según lo cita el portal Aporrea.

El territorio que ocupan los Wayúu, en el norte del país, carece de controles y presencia estatal colombiana. Mientras **los miembros de la comunidad se mueren de sed y hambre, la escasa ayuda gubernamental** no llega a los indígenas por culpa de **la corrupción**, según los voceros de la población Armando Valbuena y Javier Rojas Uriana. Este último, representante legal de Asociación de Autoridades Tradicionales Indígenas Wayuu Shipia Wayuu, fue a presentar una denuncia ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) de la OEA, por la violación de sus derechos vitales fundamentales, y a **exigir que se tomen medidas urgentes para que los indígenas puedan recuperar el uso del río Ranchería, el único que poseen.**

Lejos de ser un caso aislado

La tragedia de los Wayúu está lejos de ser el único caso que representa la grave violación de los derechos de los pueblos indígenas por parte de las grandes empresas.

En febrero, varias agrupaciones indígenas del Cauca, uno de los principales departamentos de aborígenes en Colombia, organizaron un **levantamiento pacífico** para exigir que se les reconozca el derecho a la tierra y **acusar al Gobierno de usurpar sus territorios más productivos.**

Los manifestantes denunciaron que el Gobierno **había asignado sus tierras más fértiles a la industria cañera (de canne à sucre)** . Además, señalaron que las empresas instaladas **contaminan estas** zonas milenarias **sin respeto alguno por el medioambiente.**

En Perú, los pueblos indígenas protestan desde hace años contra la extracción de recursos en sus territorios y la **explotación de hidrocarburos**. A finales de enero, cientos de indígenas peruanos paralizaron la producción en la mayor concesión petrolífera del país

En Brasil, la multinacional Coca-Cola está involucrada en varias luchas de los pueblos indígenas, ya que compra el azúcar a la empresa estadounidense Bunge, que, según denuncian, lo obtiene de **tierras robadas (terres volées)** a sus tribus.

Los **activistas** aseguran que la **falta de información** es uno de los factores que permiten a las autoridades **criminalizar** las protestas, **impedir (empêcher)** consultas y **acallar (faire taire)** las voces de todo un pueblo.



río contaminado

El presidente de Ecuador, Rafael Correa , con petróleo en las manos

El desastre causado por Chevron en Ecuador

Uno de los casos más impactantes y tristemente conocidos es el de la petrolera estadounidense Texaco, más tarde absorbida por Chevron, **que causó uno de los peores desastres medioambientales de la historia en la Amazonía ecuatoriana**. Debido a las malas prácticas extractivas afectaron al ecosistema, a las personas, a las especies; **alteraron tanto el medioambiente que hasta obligaron a desplazarse a poblaciones indígenas de sus territorios ancestrales**.

Se calcula que durante los 30 años que la petrolera estuvo en Ecuador se vertieron aproximadamente 80.000 toneladas de residuos tóxicos en un área de unas 500.000 hectáreas. Además, se estima que esta contaminación se ha cobrado al menos 1.400 vidas en la región, por enfermedades derivadas de los vertidos. **Muchos indígenas y agricultores siguen afectados por las secuelas, que incluyen malformaciones de nacimiento y distintos tipos de cáncer**.

Por si fuera poco, la petrolera norteamericana se ha negado (a refusé) a pagar una indemnización de 9.500 millones de dólares, fijada por la justicia de Ecuador, en el marco de un proceso legal iniciado por indígenas y colonos de la Amazonía ecuatoriana.

Casos con final feliz

No obstante, algunas de las luchas de los indígenas contra las transnacionales sí que tienen un final feliz. Así, en octubre del año pasado (2014) la Corte Suprema de Chile **revocó el fallo** (a revoqué le jugement) de un tribunal que había dado luz verde (le feu vert) al proyecto de oro y cobre El Morro, de la empresa canadiense Goldcorp, gracias a un recurso de protección interpuesto por los **indígenas diaguitas**.

Preguntas de comprensión :

- 1- **Cita las causas principales de las luchas indígenas**
- 2- **Cita las consecuencias de la implantación de multinacionales en territorio indígena**
- 3- **¿Qué da a entender el último párrafo ?**